

<b>Zeitschrift:</b>	Générations : aînés
<b>Herausgeber:</b>	Société coopérative générations
<b>Band:</b>	38 (2008)
<b>Heft:</b>	3
<b>Rubrik:</b>	Exposition : Nos ancêtres, ces mystérieux Celtes

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Exposition

## Nos ancêtres, ces mystérieux Celtes

Sus aux préjugés! Les Celtes, nos ancêtres, sortent des clichés à la faveur d'une fort intéressante exposition présentée au Laténium de Neuchâtel. A ne pas manquer!

**C**rânes de chevaux piqués sur des pieux pour vous souhaiter la bienvenue, têtes humaines fichées dans la façade du temple, mais également objets de culte d'une finesse exceptionnelle, connaissances astronomiques époustouflantes: qui étiez-vous donc, ancêtres celtes sur lesquels les archéologues enquêtent avec passion? Le monde scientifique lui-même ne sait pas tout des Celtes, tant s'en faut. Les fouilles menées sur le site de la Tène (rive du Lac de Neuchâtel) devraient apporter bientôt quantité de connaissances nouvelles. Mais aujourd'hui déjà, 150 ans après les premières découvertes faites sur ce fameux site, qu'on a d'abord cru lacustre, les archéologues sont en mesure de casser les préjugés. A ce titre, l'exposition temporaire du Laténium vaut plus que le détour. Ces Celtes, que Grecs et Romains ont fait passer pour des barbares incultes, violents et cruels, étaient habités d'une religiosité complexe et savante. Leurs prêtres n'étaient pas les bourreaux

que l'imaginaire populaire en a fait. Ils maîtrisaient des connaissances vastes, en astronomie notamment, et se chargeaient de les transmettre. Loin des rituels sanglants perpétrés en grand secret au plus profond des forêts, leurs cérémonies religieuses se déroulaient dans d'immenses sanctuaires et rassemblaient des foules, pour le sacrifice d'animaux domestiques et les offrandes, rites au demeurant communs à tout le monde antique.

### Des milliers d'années

Si elle entretient le mystère, le véritable mystère qui plane encore sur les Celtes, l'exposition nous rappelle les faits confirmés, à commencer par leur définition, à savoir un ensemble de peuples antiques parlant un idiome commun, apparenté au latin, établis sur quasiment tout le continent européen, probablement depuis le 3<sup>e</sup> millénaire avant Jésus Christ. Des prêts valent au Laténium d'offrir à nos regards écarquillés des objets extraordinaires, notamment



et surtout le fameux chaudron en argent de Gundestrup, qui vaut la visite à lui seul. Une visite qu'on conseillera d'effectuer si possible par beau temps, afin de profiter également du parc du Laténium, lieu de promenade et de découverte accessible en permanence, qui raconte l'histoire des rivages et de leurs habitants, depuis la fin de l'époque glaciaire. Barque celtique, maison «lacustre», campement cro-magnons, les reconstitutions plongent le visiteur dans le monde de ses plus lointains ancêtres.

Signalons enfin la richesse et la qualité exceptionnelle de l'exposition permanente, qui visite l'Europe entière depuis l'époque des hommes du Neandertal. ■

### Expo pratique

- **Par Toutatis! La religion des Celtes, à voir jusqu'au 1<sup>er</sup> juin 2008. Du mardi au dimanche, de 10 h à 17 h. Prix d'entrée (expositions temporaire et permanente): AVS Fr. 5., adulte Fr. 9., enfant Fr. 4.-.**

- **Laténium, parc et musée d'archéologie, Hauterive. En voiture, de Lausanne comme de Berne ou de Bienne, emprunter la sortie Monruz, puis direction Port d'Hauterive. Grand parc à deux pas du musée. En train: de la gare de Neuchâtel, prendre le Fun'ambule, puis la ligne de bus 1, direction Marin, jusqu'à l'arrêt Musée d'archéologie. A vélo: piste cyclable Neuchâtel-Seeland.**